

CUMBRE DE
MICROFINANZAS
EN NAIROBI



CASA ÁFRICA



Cumbre de Microfinanzas en Nairobi

Encuentros

Kenya

Casa África participa en este encuentro internacional de intercambio de experiencias y buenas prácticas en el uso de las microfinanzas, puestas en función del desarrollo en África. Promovido por Women's World Banking y Africa Microfinance Action Forum y patrocinada por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo y Casa África, este evento dará oportunidad a distintos líderes del sector de las microfinanzas en África, así como también a las instituciones regionales e internacionales comprometidas con el desarrollo de África, para presentar sus estrategias de impulso del sector y de empoderamiento económico de la mujer en África.

Efectivamente, la microfinanciación ha demostrado su papel en la lucha contra la pobreza, al promover el desarrollo económico y el tejido empresarial entre personas que de otra forma continuarían siendo dependientes de la ayuda nacional e internacional. También ha demostrado su eficacia como herramienta de empoderamiento, que puede ser de especial relevancia para la mujer en África. La inserción y utilización eficaz de esta herramienta en África requiere de políticas y estrategias específicas, consensuadas entre el sector de las microfinanzas, las instituciones públicas y las usuarias, que impulsen

**AFRICAN-SPANISH WOMEN'S
NETWORK FOR A BETTER
WORLD**

**RED DE MUJERES
AFRICANAS Y ESPAÑOLAS
POR UN MUNDO MEJOR**



**RESEAU DE FEMMES
AFRICAINES ET ESPAGNOLES
POUR UN MONDE MEILLEUR**

**REDE DE MULHERES
AFRICANAS E ESPANHOLAS
POR UM MUNDO MELHOR**

*C/o Casa África, Las Palmas de Gran Canaria, Islas Canarias (ESPAÑA) C/. Alfonso XIII, 5
35003 Las Palmas Teléfono: +34 928 43 28 00 Ext. 286/285 Fax: +34 928 380683*

Página web : www.mujeresporunmundomejor.org

**LANZAMIENTO Y PRIMERA REUNIÓN DEL GRUPO DE TRABAJO SOBRE
EL DESARROLLO ECONÓMICO
EN NAIROBI (KENIA)
LOS DÍAS 2 Y 3 DE JUNIO DE 2009**

NOTA CONCEPTUAL

1. INTRODUCCIÓN

Se recordará que en marzo de 2006 los Gobiernos de Mozambique y España celebraron la primera reunión de Mujeres por un Mundo Mejor, tras la cual se adoptó una declaración conjunta, la Declaración de Mozambique, que contempla una serie de compromisos específicos a favor del desarrollo del continente africano, y se centran en el género.

Con el objeto de que el espíritu de la reunión se mantuviera vivo, se acordó crear una red de mujeres africanas y españolas para que esas mujeres que acudieron al encuentro de Maputo pudieran continuar con la agenda y las actividades conjuntas iniciadas, y para que compartieran y pudieran sacar provecho de sus experiencias.

Entre los distintos ámbitos de prioridad identificados por las participantes, se puso de relieve la cuestión del empoderamiento económico de las mujeres. Dichas participantes declararon que la independencia personal y económica de las mujeres debía promocionarse para seguir avanzando hacia la igualdad. Consecuentemente, las participantes del encuentro de Maputo acordaron promover proyectos específicos de apoyo a las empresas (en particular, los proyectos económicos de pequeña escala), y apoyar a las mujeres emprendedoras para que éstas pudieran desarrollar sus actividades empresariales de principio a fin.

En octubre de 2006, la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) organizó un taller en Madrid como punto de partida para impulsar la Red. A la vez que se llegaba a un consenso sobre la necesidad de destacar la importancia de las alianzas a través de las redes para ejercer los derechos y empoderamiento de las mujeres, también se reconocía que la Red de Mujeres Africanas y Españolas por un Mundo Mejor tendría que basarse en la experiencia y la dinámica de las redes existentes, y tender a la acción colectiva. Además, se discutieron los objetivos de la Red y sus áreas de actividad, así como las bases que requiere la continuidad de la Red.

En este marco de la segunda reunión anual de Mujeres por un Mundo Mejor, celebrada en Madrid los días 7 y 8 de marzo de 2007, las mujeres africanas y españolas miembros de la Red adoptaron la Declaración de Madrid sobre las Mujeres y el Desarrollo, con la que se ratificó que el progreso de las mujeres es el mayor logro de las sociedades del siglo XX y el reto más importante del siglo XXI. También señalaron que se había conseguido mucho pero que aún quedaba mucho trabajo que hacer para potenciar los derechos de las mujeres y alcanzar la igualdad de género.

En esta Declaración, las miembros de la Red manifestaron su intención de consolidar y ampliar los compromisos y progresos establecidos en la Declaración de Mozambique del 8 de marzo de 2006. Del mismo modo, confirmaron su voluntad de hacer de la Declaración de Madrid un instrumento específico para el apoyo y la solidaridad, a fin de mejorar la situación de las mujeres en África.

Asimismo, se destacó, como objetivo primordial, la necesidad de avanzar con una agenda común, para lo cual sería preciso consolidar y reforzar la Red, manteniendo su capacidad institucional mediante la aportación de recursos humanos, técnicos y económicos que garanticen su desarrollo. A tal efecto, se comprometieron a elaborar un Plan de Acción que fuera coordinado por un Secretariado y un Comité de Coordinación que establecieran las directrices estratégicas de la Red y estuvieran a cargo del seguimiento y evaluación de las iniciativas y proyectos propuestos.

En el Plan de Acción 2008-2011 de la Red, adoptado a principios de 2008, se menciona, como uno de los objetivos principales, la necesidad de garantizar la capacidad institucional de la Red mediante la constitución de grupos de trabajo temáticos que constituyan los pilares de ésta. Los campos temáticos establecidos en los estatutos de la Red son los siguientes: Empoderamiento; Igualdad y Derechos de las Mujeres; Desarrollo Económico; Educación; Cultura; Salud; y Violencia contra las Mujeres.

2. OBJETIVOS DE LA REUNIÓN

Teniendo en cuenta los antecedentes mencionados, la Red de Mujeres Africanas y Españolas por un Mundo Mejor organiza el *Lanzamiento y Primera Reunión del Grupo de Trabajo sobre el Desarrollo Económico de la Red de Mujeres Africanas y Españolas por un Mundo Mejor* con el fin de unificar las experiencias de las miembros de la Red con las de las principales organizaciones que aún no se han adherido a la Red y las de destacadas asociaciones internacionales y gubernamentales activas en el ámbito del empoderamiento socio-económico de las mujeres y la microfinanciación en África y España.

Los objetivos específicos de la reunión son los que se exponen a continuación:

- Adoptar los términos de referencia del grupo de trabajo
- Debatir los últimos progresos y tendencias en el campo de la microfinanciación y empoderamiento económico de las mujeres de África y España
- Señalar los retos y obstáculos observados a la hora de ejecutar las acciones para que la Red ponga a disposición de las miembros y las socias aquellos recursos que estén a su alcance para poder superar dichos retos y obstáculos
- Identificar áreas de acción prioritarias para 2009/2010
- Desarrollar recomendaciones claras y específicas para la ejecución de las actividades relativas a las prioridades identificadas, poniendo especial énfasis en las acciones a corto, medio y largo plazo que la Red debe poner en práctica para propiciar el empoderamiento de las mujeres africanas y españolas de forma eficaz
- Desarrollar un calendario común armonizado de eventos para las actividades conjuntas de 2009/2010

3. RESULTADOS ESPERADOS

Se espera que con esta primera reunión quede claro en qué consiste el encargo del grupo de trabajo en el marco de la Red. También se espera que se determinen planes de acción concretos y prioridades bien definidas, así como un calendario común armonizado para la ejecución de las actividades propuestas. Se espera que se refuerce la sólida colaboración que existe entre las miembros de la Red, y la de estas con las asociaciones que trabajan de forma activa en el ámbito del empoderamiento económico de las mujeres.

4. ORGANIZACIÓN DE LA REUNIÓN

La reunión tendrá lugar durante los días 2 y 3 de junio de 2009 en Nairobi (Kenia), antes de la Conferencia Multipartita sobre el Estado del Sector de la Microfinanciación en África organizada por las organizaciones Women's World Banking y África Microfinance Action Forum (AMAF) prevista para el 4 de junio de 2009. Las expertas invitadas serán miembros de la Red y otras profesionales de organizaciones afiliadas internacionales, continentales y regionales. También asistirán a la reunión representantes del Comité de Coordinación y del Secretariado de la Red.

5. LENGUAS DE TRABAJO

Interpretación simultánea en español, inglés y francés.

6. PERSONAS DE CONTACTO

Doña Diakhoumba Gassama
Coordinadora UNIFEM para África
Secretariado de la Red de Mujeres Africanas y Españolas por un Mundo Mejor
C/o Casa África
C/ Alfonso XIII, 5 - 35003 Las Palmas de Gran Canaria
Islas Canarias (ESPAÑA)
Tel.: +34 928 43 28 00 (Ext. 285)
Correo electrónico: diakhoumba.gassama@unifem.org
Cc: elena.anoro@unifem.org

7. PRESUPUESTO

Los gastos de las participantes serán sufragados en su totalidad (billete de avión y dietas) según preparativos previos de las organizadoras.



GRAND-DUCHÉ DE LUXEMBOURG
Ministère des Affaires étrangères

Direction de la coopération au développement



Diagnostic to Action: Microfinance in Africa Multi-Stakeholder Conference June 4, 2009

- 8:30 a.m. – 9:30 a.m. Guests Arrive
- 9:35 a.m. – 9:45 a.m. Welcome Remarks by AMAF
Chairperson of AMAF, Jennifer Riria, PhD, MBS, ICON/HP
- 9:45 a.m. – 10:00 a.m. His Excellency the President, Mwai Kibaki, C.G.H., MP, President and
Commander-in-Chief of the Armed Forces of the Republic of Kenya open
conference
- 10:00 a.m. – 10:15 a.m. Key Remarks
Her Royal Highness, Grand Duchess of Luxembourg Maria Teresa
- 10:15 a.m. – 10:25 a.m. Keynote Address
President and CEO of WWB, Mary Ellen Iskenderian
- 10:25 a.m. – 10:55 a.m. Break
- 11:00 a.m. – 12:00 p.m. Presentation of conclusions and recommendations of study *Diagnostic to Action:
Microfinance in Africa* by panel AMAF steering committee members:
- Mariama Ashcroft – Relationship Manager Africa, Women’s World
Banking
 - René Azokli – Microfinance Leader, Benin
- Moderator: Gerhard Coetzee, Centre for Microfinance, University of Pretoria, SA
- 12:00 p.m. – 1:30 p.m. Lunch
- 1:30 p.m. – 3:00 p.m. Panel I: Financing Microfinance in Africa
- Rosa Elcarte López, Spanish Agency for International Development
Cooperation (AECID)
 - Axel de Ville, CEO, Appui au Développement Autonome (ADA)
 - Representative from the African Development Bank (tbc)
 - Nathalie Gabala, Standard Chartered Bank
 - Karl-Heinz Fleischhacker, Division Chief of Financial Sector Department
for Sub-Saharan Africa, KfW

Moderator: Mary Ellen Iskenderian, President and CEO of Women’s World Banking

- 3:00 p.m. – 3:15 p.m. Break
- 3:15 p.m. – 4:45 p.m. Panel II: Economic Development through a Gender Lens
- Yassine Fall, Senior Economic Adviser, UNIFEM
 - Fatoumata Traoré, Member of the Steering Committee of the African Spanish Women’s Network for a Better World
 - Anne Maina – Relationship Manager Africa, Women’s World Banking
 - Essma Ben Hamida, Director, ENDA (Tunisia)
 - Tezera Kebede Bekele, CEO, Poverty Eradication & Community Empowerment (PEACE)
- Moderator: Irene Muloni, Chair, Uganda Finance Trust
- 4:45 p.m. – 5:00 p.m. Next steps and closing by Dr. Jennifer Riria, PhD, MBS, ICON/HP, Chairman AMAF
- 7:00 p.m. onwards Cocktail Reception at Nairobi Safari Club – Lillian Towers



África 7 » La línea principal, de 569 kilómetros de longitud, cruza las aguas de Benín, Togo y Ghana
» La petrolera estadounidense Chevron es el principal inversor: 974 millones de euros

El primer gran gasoducto estará operativo a finales de año

AGENCIAS / LOMÉ

Las obras del primer gasoducto internacional de África oriental concluirán este año y se podrá transportar gas natural desde Nigeria hasta Ghana, por Benin y Togo, dijo a Efe Jack Derickson, director general de la compañía que lo construye.

El gasoducto, tendido en su mayor parte aguas afuera de la costa de los cuatro países, tiene 678 kilómetros y la West African Gas Pipeline Company (Wapco), que Derickson encabeza, asegura que suministrará gas a Ghana este mismo año.

«La construcción está en curso y nuestro plan es finalizar las obras antes del fin de año 2009», dijo Derickson, quien aseguró que para esa fecha se podrán poner en marcha las turbinas en Ghana.

Los suministros de gas comenzarán tras la instalación de estaciones de regulación y de recuento en Takoradi y Tema (Ghana), una estación de compresión en Lagos Beach (Nigeria) y unas estaciones de regulación y recuento en Cotonú (Benin) y Lomé (Togo).

La línea principal de gasoducto, de 569 kilómetros, cruza las aguas de Benín, Togo y Ghana a entre 15 y 20 kilómetros de la costa a una profundidad de en-

tre 30 y 75 metros. Los responsables de Wapco han indicado que el proyecto podría ampliarse para llegar a Costa de Marfil y Senegal.

Desde que la obras se iniciaron en 2005, han sufrido algunos retrasos, provocado por algunos problemas técnicos surgidos en los oleoductos de Nigeria y, sobre todo, por la inestabilidad y la violencia en la región petrolera nigeriana del Delta de Níger, de donde proviene el gas.

En esa zona, actúan varios grupos guerrilleros que tienen entre sus objetivos a las compañías petroleras y sus instalaciones y que han volado diversos oleoductos.

La Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (Cedeao) propuso en 1982 la construcción de un oleoducto de gas natural en la región, cuya rentabilidad se certificó en un estudio de viabilidad realizado en 1990.

La petrolera estadounidense Chevron es el principal inversor del proyecto, con una participación de un 36,7% del coste, que se calcula a 974 millones de dólares. La Nigerian National Petroleum Corporation tiene un 25%; la anglo-holandesa Shell un 18%; la Volta Authority of Ghana un 16,3%; la Société Beninoise de Gaz un 2% y la Société Togolaise de Gaz otro 2%.

LAS TUBERÍAS LLEGARÁN A COSTA DE MARFIL Y SENEGAL



Perforadoras. Una de las plataformas que operan en África, en el Puerto de La Luz.

CRECEN LAS RESERVAS EN EE UU

Las reservas de petróleo en Estados Unidos crecieron en 2,9 millones de barriles la semana pasada, después de un descenso de 5,4 millones la semana precedente y se situaron en 366 millones. El 34% del consumo norteamericano proviene de los pozos africanos. Con este incremento, las reservas se situaron por encima del promedio para esta época del año. Este incremento supone un aumento en el volumen de las reservas del 0,2% respecto a la semana pasada, cuando las reservas alcanzaron los 363,1 millones y del 20,3% respecto al año anterior. Los analistas esperaban que los inventarios de crudo cayeran en 1,5 millones de barriles tras el descenso de 5,4 millones de barriles de la semana anterior. Las 5 refinerías petroleras en Estados Unidos operaron al 86,3% de su capacidad la semana pasada y produjeron una media de 9,6 millones de barriles al día.

El pasillo

África7 en breve

■ MICROCRÉDITOS

Casa África se abre paso en el foro de Kenia

El Banco de Mujeres del Mundo (WWB, siglas en inglés) y el Foro de Acción de Microfinanzas de África (AMAF), organizaron ayer la conferencia *Diagnóstico de Acción: Microfinanzas en África*, en la sede de la ONU en Nairobi, para expandir el acceso a productos y servicios financieros a las mujeres africanas. El encuentro, patrocinado por Casa África y en el que participaron la Red de Mujeres Españolas y Africanas para un Mundo Mejor y la Agencia Española de Cooperación Internacional y Desarrollo (AECID), fue inaugurado por el presidente keniano, Mwai Kibaki.



■ MADAGASCAR

Condenado a cuatro años el ex presidente

El presidente derrocado de Madagascar, Marc Ravalomanana, fue condenado ayer en ausencia a cuatro años de prisión y a una multa de 70 millones de dólares por malversación en la compra de un avión presidencial.

■ PATERNARIADO

La UE fideliza a Botsuana, Lesoto y Suazilandia

La Unión Europea firmó ayer un Acuerdo de Asociación Económica (EPA, de sus siglas en inglés) provisional con Botsuana, Lesoto y Suazilandia, al que se unirá también próximamente Mozambique, según ha anunciado la Comisión Europea (CE). Este acuerdo asegura el acceso al mercado europeo para esos países del Sur de África, y fue rubricado en paralelo a las negociaciones entre la UE y los miembros de la Comunidad para el Desarrollo de África Meridional, para alcanzar un acuerdo definitivo de asociación económica. Los otros países de la SADC con los que la UE mantiene contactos son Sudáfrica, Namibia y Angola.



■ COMERCIO EXTERIOR

Brasil viaja a Ghana, Senegal, Nigeria y Malabo

El ministro brasileño de Desarrollo, Industria y Comercio Exterior, Miguel Jorge, encabezará a partir del lunes una misión empresarial que visitará países del África Subsahariana, informó hoy la cartera ministerial. Jorge acompañará a 90 empresarios y representantes de 10 sectores de alimentos y bebidas, máquinas y equipos, tecnología de la información, textil, calzados, energía, defensa e infraestructura. La misión cumplirá una agenda de seminarios, foros, ruedas de negocios y ferias empresariales en Acra (Ghana); en Dakar (Senegal); en Lagos (Nigeria) y concluirá en Guinea Ecuatorial.

**MICROCRÉDITOS****Casa África se abre paso en el foro de Kenia**

El Banco de Mujeres del Mundo (WMB, siglas en inglés) y el Foro de Acción de Microfinanzas de África (AMAF), organizaron ayer la conferencia *Diagnóstico de Acción: Microfinanzas en África*, en la sede de la ONU en Nairobi, para expandir el acceso a productos y servicios financieros a las mujeres africanas. El encuentro, patrocinado por Casa África y en el que participaron la Red de Mujeres Españolas y Africanas para un Mundo Mejor y la Agencia Española de Cooperación Internacional y Desarrollo (AECID), fue inaugurado por el presidente keniano, Mwai Kibaki.